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ПО БОРОЗДАМ !
Принцип добровольности учас

тия в уборочной страде, увы, от
носителен. Он декларируется, но 
юридически защищен весьма ту
манно и неоднозначно. И в этом 
году просьба  помочь сельскому 
хозяйству подкреплена постанов
лением властей об отправке сту
дентов на уборку овощей.

Тем не менее число отрядов, 
выезжающих “ в колхоз” , с каждым 
годом уменьшается. Нынче в хо
зяйства из УГТУ отправлено толь
ко два отряда, в их составе всего 
1000 студентов ( в прошлом году 
— 1850). Сводный отряд дисло
цируется в Кочнево и трудится на 
полях СК “ Белореченское” . Ради
сты (150 ч е л . ) работают в Грязно- 
вском Богдановичского  района, в 
колхозе “ Красное З на м я” . Будем 
надеяться, что все окончится бла
гополучно, никто не пострадает -  
ни материально, ни морально, ни 
физически. Дело за хорошей по
годой.

ЧЕМОДАННОЕ  
НАСТРОЕНИЕ
Около сем идеся ти  семей с о 

трудников УГТУ готовятся к пере
езду: новый дом на ул .Ф о н в и зи 
на практически готов к заселению, 
в него переедут около сорока уча
стников долевого строительства. 
А 25 старых квартир, в которых 
уже пакуются книги и люстры, ос
вобождаю тся для наших же с о 
труд ников , они будут переданы 
стоящим в очереди на жилье - по 
льготным ценам и в кредит.

Приглашения на новоселья, од
нако, преждевременны . Как ут
верждают скептики, еще придет
ся помаяться, чтобы оформить все 
бумаги. Оптимисты же уверены, 
что осталось решить мелкие, чи
сто технические вопросы (как, на
пример, разрешение на заселе
ние, которое выдает муниципали
тет) — это ерунда в сравнении с 
тем, что дом построен, в нем мож
но жить- п о ж и в а ть . ..
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З Д Р А В С Т В У Й Т Е !

„ „ р и е  с вам и после  
РГ н '/ усков и каникул  !

1 Р И - с£ ш  сегодняш ний вы пуск  
Наш сего<ц прошло в

п ассказы вает о том , ка к  пр 
УГТУ это лето.

■ м о ж е т е  с о о б щ и т ь

^ ^ Г тГ еГ ам 'Л -З , T4-B3-S4.

УПИ -  ЧЕМПИОН!
З акон чи л ась  всем ирная У н и 

в е р с и а д а . С реди  ш ести  ты сяч 
спортсменов, приехавших на Си
цилию из 170 стран, Урал пред
ставляли с е м е р о , — пятеро из 
УГТУ. Жили наши ребята у подно
жья вулкана Этна и, видимо, его 
сила была ими впитана, так как 
все стал и  ф и н а л и с т а м и . И л ья  
М а р ко в ,  студент второго  курса 
факультета физвоспитания, участ
ник чемпионата мира по спортив
ной ходьбе, призер Олимпиады. 
На универсиаде он вновь встре
тился со своим главным соперни
ком и победил. Также финалиста
ми универсиады  стали Е в ге н и й  
И схаков  -  прыжки в воду, А л е к 
са н д р  Г е р а си м о в  — волейбол, и 
бегун В я чесл ав  Га б и д ул и н .
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10 сентября, в 16 часов, в зда 

нии Ад м ини страции  К ировского  
района в присутствии Главы Ад
м и н и стра ц и и  и представителей 
районного УВД состоится ц е р е м о 
ния н а гр а ж д е н и я  б о й ц о в  о п е р о 
тряда  -  СООПР УГТУ-УПИ, актив
но участвующих в работе по охра
не общественного порядка на тер
ритории Университета и Кировско
го района. Об этом нам сообщил 
командир оперотряда С. Кузнецов, 
вы пускник УГТУ, ставший зам на
чальника службы безопасности.

Полезное с приятным
В конце  августа состоялось в ы е зд 

ное заседание  каф едры  соц и ол оги и  
и политологии . В первы е заседание  
каф едры  прош ло в наш ем с п о р ти в 
н о - о з д о р о в и т е л ь н о м  к о м п л е к с е  
“ Ч а й к а ” . С о тр у д н и ки  ка ф е д р ы  не  
только хорош о поработали  (о б с у д и 
ли итоги  прием а и план предстоящ ей  
ра б оты ), но и вм есте с членам и с в о 
их сем ей  хорош о и нед орого  отдох
нули. Д умается, что проф ком  сотруд
ников  университета  еще не раз  п р е 
д о ста в и т  пустую щ ую  осенью  и зи м о й  
“ Ч а й ку ” для подобны х м е ро при яти й .



Альма Матер  
может быть 
довольна
1 ,92  ч е л о в е ка  на м е сто  — 
та ко в  с р е д н и й  п о ка за те л ь  
к о н ку р с а  а б и тур и е н то в  
УГТУ в 1997 го д у .
Симпатии абитуриентов к фа

культетам наш его  университета 
распределились следующим об
р а зо м . Ж елание  поднять  нашу 
эконом ику  изъявили 548 человек, 
подавших заявления на факуль
тет эконом ики  и управления. На 
механ и ко -м а ш и н о с тр о и те л ь н ы й  
факультет поступали 547 человек, 
но больш е все го  абитуриентов  
было на м еталлургическом  фа
культете — 639.

Наиболее острая конкуренция 
за место под солнцем универси
тета разгорелась среди поступав
ших на факультет гуманитарного 
о бразования . Здесь  конкурс  по 
заявлениям составил 3 ,35  чело
века на м есто , при проходном  
балле 20, кстати, самом высоком 
среди всех других факультетов. 
Представляете как им пришлось 
напрячься?

А вот те, кто напрягается до 
вольно часто — поступавш ие на

факультет физвоспитания, сдали 
вступительные испытания просто 
блестяще. При плане приема в 40 
человек зачислено было 60, один
надцать из них имеют звания ма
стеров спорта.

Первокурсников, закончивших 
техникумы с красными диплома
ми, больше всего на металлурги
ческом и м еханико-маш иностро
ительном факультетах, 24 и 29 
человек соответственно. Выпуск
ников школы №-130 больше всего 
на факультете экономики и управ
ления — 15 человек. На этом же 
факультете больше всего медали
стов школ — 55 человек, и побе
дителей олимпиад — 41 человек.

Поступить в УПИ не так уж лег
ко: экзаменационные задания на 
все х  ф а к у л ь т е т а х  д о с т а т о ч н о  
сложные. Особенно в трудных ус 
ловиях оказываются абитуриенты, 
не участвовавшие в так называе
мых репетиционных экзаменах в 
спецклассах и на подготовитель
ных курсах. На Фэу, к примеру, 
для них не осталось ни одного  
места, что противоречит не толь
ко существующим правилам, но и 
здравому смыслу. Приемной ко 
миссии, ректорату пришлось при
нимать особые меры для того, 
чтобы хоть как-то  восстановить

справедливость.
Время покажет, каким образом 

будут корректироваться условия 
приема, однако возможность за
рабатывать на подготовке в вуз в 
ближайшие годы не уменьшится, 
среди абитуриентов, по -прежне
му будут пользоваться спросом  
услуги подготовительных курсов и 
репетиторов. К этому располага
ет не только со ц и а л ь н о -э ко н о м и 
ческая , но и д е м ограф ическая  
ситуация. Число абитуриентов за
метно спадет только в 21-м веке, 
однако ряд экспертов считают, что 
уже сейчас  нужно готовиться к 
“ битве за урожай на абитуриент
ской страде” . Сейчас в вузы по
ступают дети перестройки, роди
лись они еще в годы застоя, они 
не знали, что это такое — лиш ить
ся праздника  1 сентября. А вот 
ны неш ние первоклаш ки  совсем 
д р у ги е ,  к то м у  же их го р а зд о  
меньше, чем десять лет н а з а д . ..

Что касается нынешнего набо
ра, то в общ ем и целом Альма 
Матер может быть довольна. При
шли к нам и отличники, и спортс
мены, и просто красавицы, и вче
рашние десантники. Немаловаж
но, что в числе 2326 первокурс
ников 121 чел. приняты "сверх пла
на", по контрактам.

Е ж е го д н о  в УГТУ о ткр ы в а ю тс я  нов ы е  
с п е ц и а л ь н о с т и . Н ы нче  и х  пять , а ещ е -  11 
н о в ы х  с п е ц и а л и з а ц и й . У н и в е р си те т  начинает  
п о д го т о в ку  с п е ц и а л и с то в  по  новы м  
н а п р а в л е н и я м  п р и кл а д н о й  м а те м а ти ки  и 
ф и з и ки , в сф ере  э к о м и к и  
п р и р о д о п о л ь з о в а н и я , с о ц и а л ь н о й  раб оты , 
м е н е д ж м е н та .

Уралмультимедиацентр и кафедра автоматики 
информационных технологий радиотехничес- і 
кого факультета открыли новую специальность I 
-  инф ормационные системы в науке и обра
зовании. Ж елающих было много, пять чело- I 
век на место, а с учетом того, что олимпиад- I 
ники и медалисты зачислялись автоматичес- I 
ки, количество конкурсантов увеличивалось 
примерно в два раза. Но несмотря на столь 
жесткие условия, пять человек успешно сда
ли э к з а м е н ы . '

Еще десять человек — учителя из пяти го
родов области — были приняты на контракт
ной основе. Спонсором их обучения стал Д е 
партамент образования правительства Сверд- | 
ловской области. Там осознали потребность I 
в специалистах Данного уровня. В школах вво
дится новая должность -  заместитель д ирек
тора по инф ормационным системам. Это не 
простой учитель информатики, а человек, за 
дачей которого будет вывести информатику в 
школе на качественно новый уровень. Для это

го он должен знать и уметь все — от создания и на
ладки сетей до выпуска электронных версий учеб
ников.

Помимо глубокой подготовки по базовым пред
метам студенты получат знания по спецкурсам, та
ким, как мировые информационные ресурсы и сети, 
искусственный интеллект и многим другим. Обучать
ся будущие инф орматики-системотехники будут на 
базе Уралмультимедиацентра.

Следующий номер “З И К ” будет  посвящен первокурсникам.  
Господа старожилы, не обижайте молодых,  они хорошие. Толь
ко вот опыта у них маловато, помогите им, чем можете, ведь 
еще недавно вы были точно такими. ..
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Пожалуй, площадь перед главным учебным корпусом нашего уни
верситета без преувеличения можно назвать одной из самых краси
вых в городе. Как символ Екатеринбурга она, вместе со зданием УПИ, 
запечатлена на многих почтовых открытках и буклетах. Особенно хо
роша площадь весной и летом. Посидеть здесь, на скамейках, среди 
радующей глаза зелени любят и студенты, и преподаватели. По вос
поминаниям старейших сотрудников университета, площадь приоб
рела цивилизованный вид, близкий к ее теперешнему состоянию, в 
пятидесятые годы; в конце сороковых на месте, где сейчас симмет
рично друг другу располагаются ухоженные газоны, р осл и . . .  опята.

“ Нашей территорией” считается лишь участок до памятника Киро
ву. Далее располагаются владения “ Зеленстроя” .

зильник — это из него вокруг га
зонов тянется живая изгородь.

Привлекают внимание необыч
ностью формы — у них стрижка под 
шар — барбарисы . Развесистое 
растение, на котором к осени вы
зревают белые несъедобные яг
оды, назы вается  снежны й я го 
дник. Ягодник также стригут под
шар.

j i

В университете е с т ь “ специаль
ны й” отдел, заботящийся о пло
щади, -  отдел эксплуатации 
зданий и сооружений. А не
посредственно командует по
садкой, рыхлением, пропол
кой, косьбой газонов на всей 
территории УГТУ-УПИ Раида 
Антоновна Мальцева -  выпу
скница Пензенского сельско
хозяйственного  техникума по 
спе ци а л ьн ости  а гр о н о м -п л о д о 
овощевод.

Раида Антоновна нам рассказа
ла, что содержать площадь в над
лежащем виде очень трудно, хотя 
ректор и главный бухгалтер все
гда идут ей навстречу, выделяют 
средства, но раньше, по ее сло
вам, д енег на благоустройство  
выделялось больше. Специальных 
рабочих у нее в подчинении нет. 
Выручают и помогают уборщики, 
д в о р н и ки  и студенты . В конце  
июля работали, к примеру, ребята 
с инжэка и электрофака. Ими ос 
тались очень довольны.

q if ) . c m  і> /

Каждую весну, на выделяемой 
университетом машине, главный 
озеленитель  едет за цветочной 
рассадой . Нынче садили цветы 
п озд но . И п рави льно  сделали, 
иначе наступившие после оттепе
ли зам орозки  все бы уничтожили.

В открытых газонах предпочи
тают садить однолетние цветы -  
анютины глазки, герань, бархат
цы. Садить многолетние растения 
в таких газонах нецелесообраз
но: вытаптывают. Если летом 
аккуратны е  газоны  с цветами 
еще как-то  обходят, то зимой 
з а п р е т “ по газонам не ходить” 
просто не действует. Чтобы 
хоть как-то  сохранить много 
летние растения, нынче их даже

посадили в недействующие бас
сейны, служившие послед

нее время больше свал
кой для мусора. В бас
сейнах нашли свое при 
станище мальвы, бес
см ертник, д вухгод ич 
ная виола, аквилегия. 
Нарциссы, тюльпаны, 

астры, которые так бы у к 
расили площадь и украшали ее 
когда-то, садить не рискуют: эти 
цветы срывают в букеты.

Поливают цветы по договору 
работники “ Зеленстроя” , на пло
щадь приезжают поливоч
ные машины. Косить га 
зоны приходят из этой же 
организации. Газоны бы
вают разные: партерные 
— ровные, их косят газо 
нокосилкой, и обыкновен 
ные, то есть неровные, они 
косятся обычной косой. На 
га зо н а х  се ю т  с п е ц и а л ь н у ю  
траву, к примеру, овсяницу. 
Почва в газонах торфяная. Нын
че для нее закупили подкормку, 
а до этого года три “ не корм или” 
землю: не было потребности.

ЗСуем гарш иги
Наверное, многие из вас обра

щали внимание на то, как цветет 
ш и п о вн и к(р оза  ругоза). Особен
но много его на аллее ближе к 
стройфаку. В жаркий день, когда 
проходишь мимо, тебя так и об

дает его свежим сладким 
ароматом, а где-нибудь 

п о с е р е д и н е  ц ветка  
обя за те л ьн о  к о п о 
ш и тс я  п о л о с а т а я  

пчела. А какой аро 
мат у сирени! Сирени 

у нас растет два вида 
-  обыкновенная и персидская. 
Есть среди наших растений ки-

Осенью приходит время рябины 
— теперь она со своими яркими 
гроздьями становится в этом чу
десном саду королевой. Рябины 
на площади перед УГТУ-УПИ до 
статочно.

Есть у нас три дуба, что растут 
у электрофака. Им уже лет сорок. 
Почти такого же, весьма солидно
го возраста, раскинулись, также 
у электрофака, вязы. Перед во
енной каф едрой стоят п и р а м и 
дальные тополя, которым двад
цать два года, а перед радиофа- 
ком -  груши.

Хотя и не Раида Антоновна са
дила деревья и кустарники на са 

мой площади, так как пришла 
работать позже в институт, 

зато ее рук дело березовая 
аллея студенческого город

ка и ели у ф изтеха ...
Когда  в далекие  п я 

тидесятые благоустраи
ва л а с ь  п л о щ а д ь ,  то 

студентам и сотрудни
ка м  у н и в е р с и т е т а  
пришлось долбить ка
менистый грунт вруч
ную, а позже еще и 
выносить его на но

силках. Взрывать камни на пло
щади было нельзя -  рядом рас
полагался минный за в о д . . .

Конечно же, нынешние непро
стые времена коснулись  своим 
крылом и нашей площади: не все
гда она выглядит так, как хотелось 
бы. Но несмотря на это, все же 
стоит наша площадь, радует всех 
своей красотой, зеленью и при
дает у р а л ь с ко м у  тех н и ч е с ко м у  
свою неповторимую, поэтическую 
ауру. Может быть, поэтому в УПИ 
так много хороших поэтов? Строч
ку одного из них мы вынесли в за 
головок1, а полностью она звучит, 
кстати, так: “ Под липами, на си 
нюю скамью, напротив общ ежи
тия присяду” . ..

М.Егизарьян.
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Стройотряды
В августе в штабе труда было 

зарегистрировано  23 строитель
ных отряда. (В прошлом году -  
31). Появился новый отряд “ Апис” 
степлофака. Работают строитель
ные о т р я д ы  в Е к а е р и н б у р г е ,  
Свердловской и Тюменской обла
стях. Этим летом тяжело  было 
найти работу педагогическим от
рядам и отрядам проводников -  
на них почти не было заявок. От
ряд п р о в о д н и ко в  “ Р о с с и я н а ” в 
связи с этим даже переквалифи
цировался в строители.

Август для многих строительных 
отрядов — это окончание целины. 
Отмечают ребята конец  работы 
обычно банкетом. Уже “ отгремел” 
банкету  “ Эридана” , который нын
че отмечает двдцатипятилетие . 
Мы желаем отряду взрослеть и 
дальше, а также иметь побольше 
заказов, сдавать объекты в срок, 
и — больше веселых и разных бан
кетов.

Синий цвет - 
не только у"П епси "
Полным ходом в профкоме со 

трудников идет вторая за послед
ние пять лет перерегистрация чле
нов профсоюза, происходит заме
на профсоюзных билетов старого 
образца на новые — синего цве
та. Синий документ напечатан за 
границей, его стоимость полторы 
тысячи рублей за один экземпляр, 
он действителен до 2004 года. В 
2004 году профсоюзный комитет 
работников народного образова

ния и науки надеется перейти на 
пластиковые карточки. В новом 
документе отсутствует ф отогра
фия. Вместо этого в специальной 
графе указы ваю тся паспортные 
данные. По словам председателя 
профкома, перерегистрация про
изводится в связи с постановле
нием “ О мерах по организации  
индивидуального учета для целей 
го с у д а р с тв е н н о го  п е н с и о н н о го  
страхования ” , а также с целью 
защиты интересов членов проф- 

оюза. Профкомом не раз “лови- 
ись” люди, не являющиеся его 

ц е н а м и ,  но стремившиеся полу
чить льготы, в том числе и финан
совые, от этой организации.

“26 ию ля”. 
Счастливый случай
В июле редакция совместно с 

п р е с с -с л у ж б о й  а д м и н и с тр а ц и и  
Кировского  района подготовили 
специальный выпуск нашей газе
ты. Мы назвали его “ 26 июля” , в 
честь дня рождения нашего райо
на, которому и были посвящены 
все материалы номера.

На последней странице празд
ничного выпуска был опубликован 
кроссворд  и объявлен конкурс , 
для победы в котором нужно было 
составить как можно больше слов 
из букв, входящих в слово КИРОВ
ЧАНЕ. 14 августа в районной ад
министрации в торжественной об
становке награждали победителей 
— книгами, сувенирами и денеж
ными премиями. Участникам кон
курса И. М. Вайсбурду, H .A .Варак- 
со , О. Г. Пастуховой-, к о т о р ы м

жюри зачло по 113 слов, вручены 
“ Первые п р е м и и ” . Специальные 
призы присуждены О. В. Калучи- 
ной (103 слова в зачете), М. И. Бо- 
женоку и самым юным участникам 
конкурса А. Новоселову и Ю .Ва- 
коркину.

Всего в конкурсе приняли уча
стие 83 человека.

. . .  Многие удивились, увидев 
“ З И К ” в своем почтовом ящике. 
Встретиться с жителями района, 
особенно с нашими старыми чи
тателям и, с тем и , кто ко д а -то  
учился или работал в У П И ... Для 
газеты это — уникальный и счаст
ливый случай. Надеемся, что по
добные встречи станут традицией.

День рож дения  
ученого
День рождения — всегда празд

ник, а если он семьдесят пятый 
по счету это — праздник вдвойне.

С ед ьм о го  и ю л я  ко л л е ги  п о з 
д р а в л я л и  С е р ге я  П а в л о в и ч а  
Р а с п о п и н а .Судьба креп ко  п р и 
вязала его к УПИ, отсюда он ушел 
на поля Великой Отечественной, 
сюда же вернулся после д ем об и
лизации в 1947. А в 1950-м с от
личием, одним из первых закон 
чил недавно созданный ф изико- 
технический факультет. В течение 
тридцати лет он, ученик извест
ных у ч е н ы х  О . А .Е с и н а ,  
М. В. Смирнова, возглавлял кафе
дру редких металлов. Им подго
товлено тридцать шесть кандида
тов наук, из которых семеро ста
ли докторами наук. Совместно с 
учениками и коллегами им опуб
ликовано более 460 научных ста
тей, получено 144 авторских сви 
детельства на изобретения. Его 
докторская диссертация была но
вым направлением в использова
нии солевых расплавов в атомной 
технике. Кроме того Сергей Пав
лович стоял у истоков новой с и с 
темы подготовки инженерных ка 
дров, включающей в себя сам о
стоятельную н а у ч н о -и с с л е д о в а 
тельскую работу студентов.

Несмотря на свой преклонный 
возраст, на множество наград и 
всеобщее признаниу, Сергей Пав
лович не собирается останавли
ваться на достигнутом. И по сей 
день он продолжает активную ра
боту в Ученых Советах и советах 
по защитам диссертаций, в редак
ционных коллегиях научных ж ур 
налов “ Известия вузов, цветная 
металлургия” и "Расплавы” .



РЕКТОРСКИЙ КОРПУС ДИСКУТИРУЕТ
Этой осенью  состоится очередной съезд Российского Сою за ректоров, 

который обсудит проблемы  продолж ения реформы высшего об р азо в ан ия .
Российские ректоры* озабочены тем, что образо

вание еще не занимает приоритетного места в госу
дарственной политике, они считают, что реформиро
вание вузов с фискальных позиций приведет к соци
альным, нравственным потерям и, в конечном итоге, 
не даст существенного финансово-экономического ре
зультата. Тем более, что финансовый фактор не мо
жет быть самоцелью, главным является повышение 
качества образования.

Многих ректоров беспокоит прошлый опыт, когда 
реформы осуществлялись под сильным администра
тивным давлением и ударными темпами, без пони
мания особенностей высшего образования и не до
стигали поставленных целей. Союз ректоров предо
стерегает от поспешности в решении вузовских про
блем, которая может привести к потере единого об
разовательного пространства и ослаблению общест
венно-политической силы высшей школы. В письме 
президента Российского союза ректоров, ректора МГУ 
В. Садовничего на имя зампреда правительства РФ 
О. Сысуева “ высказывается озабоченность тем, что 
разработка направления нового этапа реформирова
ния высшего образования ведется в отрыве от широ
кой общественности” ; остаются “ расплывчатыми ее 
цели и задачи, не определено, в чьих интересах ре
форма должна проводиться и к каким результатам 
должна привести” .

Исходя из общего принципа “ не навреди!” , рос
сийские ректоры, тем не менее, к конкретным вопро
сам реформы относятся неоднозначно. Это наглядно 
показывает справка “ Об итогах рассмотрения в реги
ональных советах ректоров некоторых дискуссионных 
вопросов о реформировании высшего образования” , 
подготовленная комиссией Союза ректоров.

Н аибольш ее ед и нод уш и е  советы  ректоров пр о 
явили в о тнош ении  к  вопросам  государственного  
ф инансирования вузов . П одавляю щ ее больш инст
во отрицател ьно  относится  к  п р и ва ти за ци и  вузов. 
(Любопытно, что поддерживают эту идею только в 
Московском автодорожном институте, в Советах рек
торов Курска и Ульяновской области. Колеблются в 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, Тольятти и в Ас
социации строительных вузо в .)

В основном положительно ректорский корпус отно
сится к интеграции вузов с институтами РАН. По мне
нию ректоров Новосибирска создание “ научных уни
верситетов” — территориальных центров науки, об
разования и культуры — основной путь реформы.

Выступая за то или иное направление реформы, 
ректоры все время подчеркивают, что “ процесс  д о л 
ж ен  быть е сте стве нны м , а не д и р е кти в н ы м ” , идет  
ли речь об у кр уп н е н и и  вузов или  о р асш ирении  
вечерней  и заочной  ф орм обучения. Ректоры напо
минают, что вузы не располагают достаточными сред
ствами для реорганизаций. Так было бы не разумно 
развивать обучение без отрыва от производства в 
ущерб дневной его форме, без совершенствования 
образовательных технологий и без внедрения дистан
ционного образования. Нельзя забывать, что укруп
нение в отдельных случаях может привести к ликви
дации научных школ и другим негативным последст
виям. Формальный подход без тщательного изучения

местных условий может свести на нет любые прогрес
сивные тенденции, любые усилия по фундаментали- 
зации высшего образования, упорядочению номенк
латуры специальностей и направлений подготовки спе
циалистов.

Наибольшие споры вызывают вопросы “ категори- 
рования” вузов (разделение их на федеральные, ре
гиональные, местные и отраслевые, с учетом их рей
тинга, значения для развития экономической и соци
альной сферы).

Одни считают, что подобное ранжирование повле
чет за собой дискриминацию вузов, действующих в 
удаленных районах и (или) в особо сложных услови
ях, при этом население дотационных регионов может 
остаться вообще без возможности получать высшее 
образование. Как бы ни была совершенна методика 
рейтинга, она неспособна учесть значимость вуза для 
конкретного региона, но способствует еще большему 
противопоставлению центра и периферии.

Другая точка зрения: категорирование вузов с уче
том рейтинга — процесс очевидный и неизбежный. 
Это — стимул для периферии, отстающей от центра.

Деление вузов на ведущие и другие, конечно же, 
связано с распределением финансов. Преобладает  
м нение , что го сза ка з  д ол ж ен  полностью  ф инанси
роваться госуд арством , и необход им о  за ко н о д а 
тельно установить ф едеральную  и региональную  
д ол и  ф инансирования для  всех вузо в . Против еди
ного бюджета развития выступает Совет ректоров Но
восибирска, опасающийся, что все деньги осядут в 
Москве. Сибиряки считают, что у каждого вуза долж
на быть своя доля развития. А медики видят смысл в 
такой схеме бюджетного финансирования: федераль
ные (главные) вузы — 100%, региональные — 70%, 
территориальные -  50%.

О трицательное отнош ение вы зы ва ет у ректоров  
вопрос увеличения норм атива  соотнош ения м е ж 
д у  ППС и студ ентам и : переход от нынешнего 1:8 к 
новому -  1:12 — приведет к сокращению кадров (поч
ти на треть) и снижению качества подготовки специа
листов. А вот замена всеобщего стипендиального 
обеспечения системой поощрения и социальной под
держки выглядит более привлекательной: когда раз
мер стипендий никак не привязан к минимальному 
прожиточному минимуму студентов, адресная соци
альная поддержка кажется более эффективной. Рек
торы, однако, подчеркивают, что решение этого во
проса должно быть согласовано со студенческой об
щественностью.

Время покажет, прислушиваются ли к мнению рек
торов в Правительстве и Госдуме. Утешает тот факт, 
что УПИ -  вуз сильный, с хорошим рейтингом, хоть и 
не первый, но и не последний в очереди к бюджетно
му пирогу.

‘ В р е д а к ц и ю  “З И К ” п о с т у п и л а  и н ф о р м а ц и я  с п е ц и а л ь 
ной ком иссии п р а в л е н и я  С ою за р е к то р о в,  которая, и с х о 
д я  из программы П р а в и те ль с тв а  Р Ф  “С тр а те ги я  п е р е с т р о й 
ки и э ко ном ический р о с т  в 1 9 9 7 -2 0 0 0  г г . ” , и з у ч и ла  м н е 
ние р е ги о н а ль н ы х  со вето в  ре к то р о в  и в е д у щ и х  а с с о ц и а 
ц и й  вузов по клю чевы м  в оп р о са м  в у з о в с к о й  р е ф ор м ы .  
П у б л и к а ц и я  п о д г о т о в л е н а  по “М а те р и а л а м  к за с е д а н и ю  
пр авлени я ро ссий ского  Сою за ректоров о т  31 и ю ля  1997 г . ” .
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О тды х в ц и ф р а х  и ф актах

■  В спортивно-оздоровитель
ном лагере “ Буревестник” , отме
чающему в этом году 45 лет со дня 
основания, отдохнуло 525 наших 
студентов, 26 студентов из дру
гих вузов, а также 53 сотрудника 
университета.

М 250 студентов и столько же 
сотрудников провели свой отпуск 
на Черном море, в “ Радуге” .

■  722 ребенка (дети сотрудни
ков) отдохнули в “ Чайке” , “ Раду
ге” и других оздоровительных ла
герях.

А вообще в лагерях УГТУ-УПИ 
отдохнула 1/10 детей района. В 
профком сотрудников пришло не
сколько писем с благодарностью 
за хорошую организацию отдыха 
их детей. Вот строчки из письма 
Р.Левчук. “ Очень часто, — пишет 
мать, — навещая в лагере своего 
сына, Алексея, я наблюдала с ка
ким душевным теплом, человече
с к и м  т а кто м  р аб отаю т  Л ариса  
Большакова и Тоня Лямцева - в о с 
питатель и вожатая с детьми. В от
ряде всегда царил дух спокойно
го доброжелательства. . . Спасибо

им и профкому за умелый подбор 
кадров. ”

P.S. Это важно:
1. ’’Чайка” чуть ли не единст

венный из городских лагерей, где 
смена продолжалась 24 дня -  в 
остальных она длилась меньше.

2. В “ Ч айке” нашли время и 
силы приютить детей из детского 
дома “ Гнездышко” — они отдыха
ли в лагере все три смены.

3. В детско-оздоровительном 
комплексе “ Чайка” произведен ев
роремонт в корпусах и столовой. 
Здесь имеется комната психоло
гической разгрузки, видеосалон, 
детская библиотека, спортивные 
п л о щ ад ки . ..

Ф о то  В. К а р п о ви ч  и  
В. Д а в ы д о в а

3 ß c L U L lL  О l l l ß l y i r a  Н )  i l l ,  l i . l  I I  o p
Б у к е т  и з  ка п у с ты
Для ко го -то  лучший отдых -  

море, кому-то  хорошо в турпохо
дах, а кто-то не мыслит свой от
дых б е з . .. сада. Садоводов в уни
верситете немало. Те, с кем нам 
удалось поговорить, считают, что 
в УГТУ-УПИ они не самые “ класс
ные” специалисты в деле садовод
ства: дескать, ничего экзотичес
кого у них не растет, хвалиться 
особенно нечем. Мы же в редак
ции так не считаем — в прошед
шее лето, когда у многих урожай

пострадал от июньских зам ороз
ков, вырастить хоть что-то на зем 
ле было уже “ подвигом ” .

Так у Надежды Александровны 
Поповой, преподавателя с кафе
дры культурологии, выросло аж 
шесть сортов капусты. Кроме всем 
известной, обычной, белокочан
ной , со рта  “ С л а в а ” , Н адеж да  
А л е кса н д ро в н а  сажает  капусту  
ко л ь ра б и ,  с а в о й с к у ю  капусту . 
Кольраби интересна тем, что у нее 
огромные фиолетовые листья, а 
савойская капуста похожа на розу,

кочан имеет небольшой, листоч
ки гофрированные — она рано по
спевает. ..

У преподавателя с электрофа- 
ка В. А. Карташовой в саду растет 
необычная, декоративная капус
та. Бутоны этой капусты напоми
нают бутоны роз, по цвету капус
та может быть сиреневая, крем о
вая, розовая. Когда капуста вы
растает из нее получается о гром 
ный букет. А разве не экзотика  — 
букет из капусты?

М. ЕГИЗАРЬЯН

ВН И М АНИ Е! ГАЗЕТА "З И К "  ПРИНИМ АЕТ ЧАСТНЫ Е О БЪ Я ВЛЕНИ Я! П О КА БЕСПЛАТНО !


